

PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI

Dengan ini, saya menyatakan bahwasanya skripsi ini adalah yang saya tulis sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Sosial (S. Sos) pada Jurusan Komunikasi dan Penyiaran Islam pada Fakultas Dakwah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten ini sepenuhnya asli merupakan hasil karya tulis ilmiah pribadi.

Adapun tulisan maupun pendapat orang lain yang terdapat di dalam skripsi ini telah saya sebutkan kutipannya secara jelas sesuai dengan etika yang berlaku di bidang karya ilmiah.

Apabila di kemudian hari terbukti bahwa sebagian atau seluruh isi skripsi ini merupakan hasil perbuatan plagiat atau mencontek karya ilmiah orang lain, maka saya bersedia menerima sanksi berupa pencabutan gelar sarjana yang saya terima ataupun sanksi akademik lain sesuai dengan peraturan yang berlaku.

Serang, 23 Februari 2023

SANDI RIZKI ALMUHAROM

NIM: 191510033

ABSTRAK

NAMA: Sandi Rizki Almuharom, NIM: 191510033, Judul Skripsi: **Implementasi Khutbah Jum'at Berbahasa Arab Dengan Bahasa Daerah** (Studi Kasus Di Kampung Keluncing, Kelurahan Kasemen, Kecamatan Kasemen, Kota Serang-Banten), Program Studi: Komunikasi dan Penyiaran Islam, Fakultas Dakwah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten 2023 M / 1444 H.

Penelitian ini dilatar belakangi dengan adanya fenomena berbagai pertanyaan di masyarakat perihal khutbah jum'at dengan selain menggunakan bahasa *ajami'* atau non arab, seperti Bahasa Indonesia dan lain sebagainya. Jenis penelitian kali ini bersifat deskriptif kualitatif dengan menggunakan metode wawancara, dokumentasi atau interview yang dilakukan secara langsung oleh penulis selaku peneliti. Pada saat observasi berlangsung, penulis mengumpulkan fakta-fakta yang terjadi di masyarakat mengenai pelaksanaan khutbah yang berlangsung dan kemudian mengumpulkannya menjadi sebuah sumber informasi yang terpercaya. Adapun teknik analisis data yang digunakan ialah analisis data yang bersifat kualitatif.

Hasil penelitian yang telah penulis lakukan menunjukkan bahwa materi yang disampaikan oleh para khatib pada wasiat taqwa dalam pelaksanaan khutbah jum'at di Masjid Baitul Muttaqin Kampung Keluncing terdiri dari berbagai macam tema, mulai dari *tauhid* (mengesakan Allah Swt), *tashawwuf* (kesucian jiwa) sampai dengan *muamalah* (hubungan sesama manusia). Hasil yang didapatkan oleh penelitian ini menunjukkan adanya efektivitas yang dirasakan oleh masyarakat setempat dengan adanya implementasi (penggunaan) Bahasa Daerah dalam pelaksanaan khutbah jum'at disana. Hal ini karena dengan bahasa kesehariannya, para jama'ah yang notabene merupakan masyarakat sekitar dapat lebih memahami apa yang disampaikan oleh para khatib selaku pengisi khutbah jum'at tersebut.

Kata Kunci: *Implementasi, Khutbah Jum'at, Bahasa Arab, Bahasa Daerah.*

ABSTRACT

NAME: Sandi Rizki Almuharom, NIM: 191510033, Thesis Title: **Implementation of Friday Khutbah in Arabic in Local Languages** (Case Study in Keluncing Village, Kasemen Village, Kasemen District, Serang City-Banten), Study Program: Islamic Communication and Broadcasting, Faculty of Dakwah Sultan Maulana Hasanuddin State Islamic University Banten 2023 M / 1444 H.

This research is motivated by the phenomenon of various questions in the community regarding Friday sermons in addition to using non-Arabic or non-Arabic languages, such as Indonesian and so on. This type of research is descriptive qualitative using interviews, documentation or interviews conducted directly by the author as the researcher. During the observation, the writer collects facts that occur in the community regarding the implementation of the ongoing sermon and then collects them into a reliable source of information. The data analysis technique used is qualitative data analysis.

The results of the research that the author has done show that the material delivered by the khatib in the testament of piety in carrying out the Friday sermon at the Baitul Muttaqin Mosque in Keluncing Village consists of various themes, ranging from monotheism (unification of Allah SWT), tashawwuf (purity of the soul) to with muamalah (human relations). Then the results of this study indicate that there is effectiveness that can be felt by the surrounding community with the delivery of a will of piety in Friday sermons using local languages. This is because with their daily language, the congregation, which incidentally is the local community, feel they can better understand what the preachers convey as fillers for the Friday sermon.

Keywords: *Implementation, Friday Khutbah, Arabic, Regional Languages.*



FAKULTAS DAKWAH
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI
SULTAN MAULANA HASANUDDIN BANTEN

Nomor	: Nota Dinas	Kepada Yth
Lamp	:	Dekan Fakultas Dakwah
Hal	: Ujian Skripsi	UIN SMH Banten
	a.n. <u>Sandi Rizki Almuharom</u>	Di-
	NIM: 191510033	Serang

Dipermaklumkan dengan hormat, bahwa setelah membaca dan mengadakan perbaikan, maka bahwa skripsi atas nama Sandi Rizki Almuharom, NIM: 191510033 dengan Judul “**Implementasi Khutbah Jum’at Berbahasa Arab Dengan Bahasa Daerah** (Studi Kasus Di Kampung Keluncing, Kelurahan Kasemen, Kecamatan Kasemen, Kota Serang-Banten)”, telah diajukan sebagai salah satu syarat untuk melengkapi ujian munaqasyah pada Fakultas Dakwah Program Studi Komunikasi dan Penyiaran Islam Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten. Demikian atas segala perhatian Bapak kami ucapkan terima kasih.

Wassalamu’alaikum Wr. Wb

Serang, 23 Februari 2023

Pembimbing I

Dr. Hj. Umdatul Hasanah, S.Ag., M.Ag
NIP: 197005291996032001

Pembimbing II

Drs. Samian Hadisaputera, M. I.Kom
NIP. 196305071993031002

**IMPLEMENTASI KHUTBAH JUM'AT BERBAHASA
ARAB DENGAN BAHASA DAERAH**

(Studi Kasus Di Kampung Keluncing, Kelurahan Kasemen, Kecamatan
Kasemen, Kota Serang-Banten)

Oleh :

SANDI RIZKI ALMUHAROM

NIM 191510033

Menyetujui

Pembimbing I



Dr. Hj. Umdatul Hasanah, S.Ag., M.Ag

NIP: 197005291996032001

Pembimbing II



Drs. Samian Hadisaputera, M. I.Kom

NIP. 196305071993031002

Mengetahui,

Dekan
Fakultas Dakwah



Dr. H. Endad Musaddad, S.Ag., M.A

NIP: 197206261998031002

Ketua Prodi
Komunikasi dan Penyiaran Islam



Muhibuddin, M.Si

NIP:197006201999031004

LEMBAR PENGESAHAN

Skripsi a.n **Sandi Rizki Almuharom**, NIM: **191510033**, Judul Skripsi: **Implementasi Khutbah Jum'at Berbahasa Arab Dengan Bahasa Daerah** (Studi Kasus Di Kampung Keluncing, Kelurahan Kasemen, Kecamatan Kasemen, Kota Serang-Banten) Telah diujikan dalam sidang munaqasyah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten pada tanggal 1 Maret 2023. Skripsi ini telah diterima sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Sosial (S. Sos) pada Fakultas Dakwah Program Studi Komunikasi dan Penyiaran Islam Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten.

Ketua Merangkap Anggota,



Dr. Helmy Faizi Bahrul Ulumi, M. Hum
NIP. 197708132006041003

Sekretaris Merangkap Anggota,



Fahma Islami, M. Si
NIP. 199209082019032022

Anggota-Anggota,

Penguji I



Hj. Rina Darajatun, S. Sos., M.I.Kom
NIP. 1979060120050011002

Penguji II



Fahma Islami, M. Si
NIP. 199209082019032022

Pembimbing I



Dr. Hj. Umdatul Hasanah, S.Ag., M.Ag
NIP. 197005291996032001

Pembimbing II



Drs. Samian Hadisaputera, M. I.Kom
NIP. 196305071993031002

MOTTO

Betapa banyak manusia yang mendamba bagaimana cara memperoleh kehidupan yang baik, namun mereka lupa mendamba bagaimana cara memperoleh mati yang baik. Oleh karenanya, jadilah insan yang senantiasa memberi pengaruh dalam bentuk kemanfaatan, dengan cara mencerminkan kebaikan.

Ungkapan diatas merupakan dua kalimat yang saya gabungkan dari kata mutiara yang dituturkan oleh Almaghfurlah Abah Uci Turtusi dan Almkarram Abah Endang Bukhori.

PERSEMBAHAN

Tuntaskan segala sesuatu yang telah kita awali, seremeh dan sesulit apapun usaha kita, semuanya merupakan hasil jerih payah.

Untuk yang pertama serta paling utama, ungkapan puji saya haturkan ke Hadirat Allah yang Maha Suci, pun juga ungkapan syukur saya haturkan ke Hadirat Allah yang Maha Ghafur. Sebab, berkat limpahan rahmat, taufiq, hidayah serta inayahnya saya dapat menuntaskan tugas akhir skripsi ini dengan baik dan benar, sesuai arahan yang berlaku.

Berangkat dari ungkapan syukur diatas, skripsi ini saya persembahkan bagi insan-insan yang menjadi pilar penting dalam keberlangsungan serta keberhasilan hidup saya. Untuk yang pertama, ungkapan terimakasih saya haturkan kepada kedua Orang Tua saya, Papah Suhardi bin Marsum serta Mamah Hasanah binti H. Sutiahardja. Beliau sekalian adalah insan yang kedua telapak kakinya saya tempatkan diatas saya punya kepala, dan kebahagiaannya saya tempatkan diatas seluruh kehormatan yang saya punya.

Kemudian, dalam mencapai fase ini, sudah barang tentu banyak orang-orang terbaik yang menyertai saya dalam berjuang menghadapi berbagai macam pahit ketir serta lelahnya menempuh dunia pendidikan. Oleh karenanya ungkapan terimakasih saya ucapkan kepada:

1. Almaghfurlah Abuya KH. Rd Ahmad Turtusi bin Abuya Dimiyati Cilongok, yang mana dengan berbagai untaian nasihatnya di seluruh pengajian beliau yang pernah saya ikuti, saya menjadi pribadi yang merasa lebih berarti untuk menapaki kehidupan ini,

yang akhirnya membuat saya berkeinginan untuk menjadi seorang santri.

2. Almaghfurlah Abuya KH. Tb Ahmad Hasuri Thahir bin H. Tb Muhammad Thahir, pendiri Pondok Pesantren At-Thahiriyah. Yang mana dengan perantara beliau, saya bisa tumbuh dan berkembang dibawah naungan atap pondok pesantren yang berkualitas, yang kemudian memotivasi saya untuk menaikkan kualitas saya sebagai seorang santri.
3. Abah KH Endang Bukhori, pengasuh Pondok Pesantren At-Thahiriyah. Dimana dengan didikan, wejangan dan berbagai perbuatannya yang teladan, saya bisa menjadi insan yang memiliki batasan dalam pergaulan.
4. Keluarga besar serta para asatidz Pondok Pesantren At-Thahiriyah yang telah mendidik saya guna menjadi insan yang bermanfaat bagi umat serta lingkungan.
5. Kedua Kakak saya, Alfian Alfaritsi, S. Kom dan Qodrat Hardiansyah S. Kom yang menjadi tempat berkeluh kesah dikala saya tak tau arah.
6. Keluarga besar Abah Marsum dari pihak Papah serta keluarga besar Abah H. Sutiahardja dari Pihak Mamah yang selalu mendukung tindak-tanduk saya dalam dunia pendidikan.
7. Sahabat-sahabat saya, Masta, Rifki Irawan, Arfan Arif dan sahabat-sahabat lainnya yang tidak bisa saya sebutkan satu persatu karena saking banyaknya, dimana mereka sering kali menyempatkan waktunya untuk saya, saat saya ingin *healing*.
8. Rekan-rekan Bidang Pendidikan Pondok Pesantren At-Thahiriyah periode 2022/2023. Mulai dari wakil saya selaku ketua, sekretaris

dan bendahara saya, yang bisa diandalkan serta saling mengerti, saat saya tidak bisa menjalankan tugas di pondok.

Mudah-mudahan skripsi yang saya buat ini mampu menjadi persembahan terbaik untuk orang-orang yang selalu menyertai dan menyayangi saya.

RIWAYAT HIDUP

Penulis bernama Sandi Rizki Almuharom, pria kelahiran Tangerang, 5 April 2001. Sejak kecil ia tinggal bersama kedua orang tuanya tercinta di Desa Talagasari RT10/RW02 Kecamatan Cikupa Kabupaten Tangerang. Namun semenjak mengenyam pendidikan SLTA hingga Perguruan Tinggi ia tinggal dibawah naungan atap Pondok Pesantren At-Thahiriyah yang berlokasi di Kaloran. Anak ketiga dari tiga bersaudara. Penulis tumbuh dan berkembang dengan segala keterbatasan serta kemauan yang tinggi.

Penulis pernah menempuh pendidikan formal di SDN Pabuaran lulus di tahun 2013, kemudian di SMPIT Al-Fatih 1 lulus tahun 2016 dan MAN 1 Kota Serang yang lulus pada tahun 2019. Setelahnya penulis memutuskan untuk melanjutkan pendidikan S1 di Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten Program Studi Komunikasi Penyiaran Islam (KPI) tepatnya berkuliah saat ini.

Selama menjadi Mahasiswa UIN SMH Banten, penulis tidak pernah mengikuti ukm ataupun organisasi eksternal selama mencicipi bangku kuliah. Hal ini dikarenakan penulis fokus terhadap amanah yang diberikan pihak Pondok Pesantren At-Thahiriyah kepada penulis sebagai:

1. Sekretaris Panitia Haul Abah KH Tb Ahmad Hasuri Thahir dan Ema HJ Mahfudzoh binti KH As'ad tahun 2022
2. Ketua Bidang Pendidikan Pondok Pesantren At-Thahiriyah Periode 2022 / 2023

Demikian riwayat singkat penulis yang dapat dituangkan dalam catatan riwayat hidup ini. Semoga dengan ini penulis dapat terus berusaha serta mau berkembang.

KATA PENGANTAR

Puji serta syukur penulis haturkan ke Hadirat Allah yang Maha Ghafur, sebab berkat segala limpahan rahmat, taufiq, hidayah serta inayahnya penulis dapat menyelesaikan skripsi ini, sebagai fase guna memenuhi persyaratan untuk memperoleh gelar sarjana strata satu pada Jurusan Komunikasi Penyiaran Islam. Shalawat beserta salam, penulis persembahkan kepada pembawa risalah yang tak pernah salah, Sayyidul Anbiya wal Mursalin, Nabi Muhammad Saw yang mana berkat diutusnya beliau, penulis dapat memeluk agama cinta ini serta terselamatkan dari gelap gulita menuju terang benderangnya dunia. Begitu pula kepada para shahabat, tabi'in serta tabiin'-tabi'in. Semoga penulis dan kita semua mendapat *syafa'atul udzma'* beliau kelak di akhirat.

Alhamdulillah, dengan anugerah dan pertolongan Allah Swt serta dengan usaha yang sungguh-sungguh, penulis dapat menyelesaikan skripsi yang berjudul **Implementasi Khutbah Jum'at Berbahasa Arab Dengan Bahasa Daerah** (Studi Kasus Di Kampung Kelunding, Kelurahan Kasemen, Kecamatan Kasemen, Kota Serang-Banten). Penulis amat sangat menyadari dan mengakui, bahwa sudah pasti skripsi ini tidak terlepas dari kekurangan, pun juga masih jauh dari kategori sempurna dalam penulisan karya ilmiah. Namun disisi lain, penulis berharap mudah-mudahan dengan adanya skripsi ini dapat memberi manfaat dalam menambah cakrawala pengetahuan dan wawasan khususnya bagi khazanah ilmu pengetahuan.

Lebih dari pada itu, skripsi ini tidak akan dapat diselesaikan tanpa adanya bantuan dari berbagai pihak. Maka dari itu, dengan terselesaikannya penyusunan skripsi ini, penulis menyampaikan ungkapan terimakasih sebesar-besarnya kepada:

1. Bapak Prof. Dr. KH. Wawan Wahyuddin, M. Pd, selaku Rektor Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten.
2. Bapak Dr. H. Endad Musaddad, S. Ag., M.A, sebagai Dekan Fakultas Dakwah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten yang sudah memberikan persetujuan kepada penulis dalam penyusunan skripsi ini.
3. Bapak Muhibuddin, M. Si, Ketua Program Studi Komunikasi dan Penyiaran Islam Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten.
4. Ibu Dr. Hj. Umdatul Hasanah, S. Ag., M. Ag, selaku Pembimbing I yang telah meluangkan banyak waktu untuk memberikan arahan, bimbingan dan motivasinya kepada penulis dengan penuh kesabaran serta sumbangsih tenaga dan pikirannya.
5. Bapak Drs. Samian Hadisaputera, M.I.Kom, selaku Pembimbing II yang telah meluangkan waktunya untuk mendidik serta memberikan arahan kepada penulis dalam penyusunan skripsi ini.
6. Bapak dan Ibu Dosen Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten, khususnya yang telah mengajar dan mendidik penulis selama proses kuliah.

7. Staf Akademik Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten, yang telah membantu penulis dalam memenuhi persyaratan selama proses kelulusan.
8. Masjid Baitul Muttaqin yang berada di lingkungan RT 01/RW 11 Kampung Keluncing Kelurahan Kasemen Kecamatan Kasemen Kota Serang, selaku objek penelitian yang diteliti oleh penulis.
9. Ustadz H. Tb Liahmad Hamdi pimpinan Majelis Ta'lim Salafy Madarijul 'Ulum selaku penunjuk arah bagi penulis selama melakukan penelitian.
10. Kedua Orang Tua penulis, yakni Papah Suhardi serta Mamah Hasanah yang selalu memenuhi berbagai macam kebutuhan selama penulis melangsungkan studi strata satu.
11. Keluarga Besar Pondok Pesantren At-Thahiriyyah yang telah menjadi pembimbing bagi penulis dalam kehidupan sehari-hari
12. Pengurus harian Pondok Pesantren At-Thahiriyyah yang telah memfasilitasi penulis dalam memperoleh berbagai sarana dalam rangka menunjang kebutuhan selama proses penyusunan skripsi ini berlangsung.

Serang, 23 Februari 2023

Sandi Rizki Almuharom
NIM. 191510033

DAFTAR ISI

PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI	i
ABSTRAK.....	ii
NOTA DINAS.....	iv
LEMBAGA PERSETUJUAN MUNAQASYAH	v
LEMBAR PENGESAHAN	vi
MOTTO.....	vii
PERSEMBAHAN.....	viii
RIWAYAT HIDUP	xi
KATA PENGANTAR	xiii
DAFTAR ISI	xvi
BAB I PENDAHULUAN	1
A. Latar Belakang.....	1
B. Rumusan Masalah.....	7
C. Tujuan Penelitian	7
D. Manfaat Penelitian	7
E. Penelitian Terdahulu yang Relavan.....	8
F. Kerangka Teori.....	15
G. Sistematika Pembahasan.....	20

BAB II KAJIAN PUSTAKA DAN LANDASAN TEOR	22
A. Kajian Pustaka	22
1. Pengertian Implementasi	22
2. Pengertian Khutbah	25
3. Khutbah Jumat.....	27
4. Peranan Khutbah Jum'at	44
B. Landasan Teori.....	46
1. Sosio Kultural dan Efektivitas Pesan dalam Khutbah	46
2. Sociolinguistik dan Efektivitas Pesan dalam Khutbah	49
BAB III METODOLOGI PENELITIAN	52
A. Jenis Penelitian dan Pendekatan	52
B. Populasi dan Sampel	54
C. Lokasi dan Waktu Penelitian.....	55
D. Fokus dan Ruang Lingkup Penelitian	56
E. Teknik Pengumpulan Data	58
F. Analisis Data	62
BAB IV HASIL PENELITIAN	65
A. Gambaran Umum Ksmpung Keluncing.....	65
1. Profil Kampung Keluncing	65
2. Kehidupan Keagamaan di Kampung Keluncing.....	67

3. Masjid Baitul Muttaqin di Kampung Keluncing.....	72
B. Pelaksanaan Khutbah Jum'at di Kampung Keluncing.....	78
C. Materi Khutbah Jum'at di Masjid Baitul Muttaqin Kampung Keluncing	84
D. Implementasi dan Efektivitas Penggunaan Bahasa Daerah pada Khutbah Jum'at Bagi Masyarakat Sekitar	95
BAB V PENUTUP	104
A. Kesimpulan	104
B. Saran	106

DAFTAR PUSTAKA

LAMPIRAN-LAMPIRAN